

Abstract

Diese Dissertation hat zum Ziel, Determinanten effektiver Corporate Governance aufzuzeigen. Im Lichte sich immer wieder ereignender Corporate-Governance-Skandale sowie weniger aufsehenerregenden Governance-Versagens ist diese Frage von großer Bedeutung. Dies gilt insbesondere, da sich ineffektive Corporate Governance ausgesprochen negativ auf den Aktionärswert und nicht zuletzt auf die Gesellschaft auswirkt. In dieser kumulativen Dissertation wird in den drei enthaltenen Arbeitspapieren der Frage nach Determinanten effektiver Corporate Governance aus den drei Perspektiven Interessenskonvergenz, Aufsichtsratskontrolle und aktiver Eigentümerschaft konzeptionell und empirisch nachgegangen. Für die passende konzeptionelle Adressierung dieser Fragen werden auf das allgemeine Prinzipal-Agent-Problem individuelle aufbauende Theorien in Form der Expectancy-Theorie, dem Attention-based view sowie der Embeddedness-Theorie angeknüpft. Darüber hinaus wird Bedeutung einer Kontingenzperspektive betont, um ein möglichst feingranuliertes Bild zu zeigen.

Abstract

This dissertation aims to shed light on antecedents of corporate governance effectiveness. In the light of numerous major corporate governance scandals occurring all over the world as well as less attention-getting governance failure, this question is relevant. Given the negative impact of ineffective corporate governance on shareholder value and, not least, society as a whole, this is especially meaningful. This cumulative dissertation addresses the question of antecedents of effective corporate governance in three working papers from the angles of interest alignment, board monitoring, and active ownership both conceptually and empirically. In order to theoretically address the different questions as appropriately as possible, the basic assumptions of the existence of the agency problem is complemented with individual theoretical perspectives in the shape of expectancy theory, attention-based view, and embeddedness theory. Moreover, to make the elaborations as fine-grained as possible, the importance of contingency perspectives is highlighted.